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Carabineros logró capturarlos en cuestión de minutos

LOS ANDES
Chofer murió cuando
intentaba detener su
camión en el Complejo
Los Libertadores

 Pág. 7

Autoridad comunal visitó el lugar:
Vecinos de Escuadra-
Argelia dialogan con la
alcaldesa Castillo
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SANTA MARÍA
Inician este sábado con
‘Diagnóstico Comunal’
en toda la comuna
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LOS ANDES
El ‘Tra’ adquirido por
Harold Mayne-Nicholls
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SAN ESTEBAN
Escuelas no pueden
regresar a las clases
presenciales por ahora
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PANQUEHUE
Municipalidad deberá
devolver $361millones
a Ministerio Educación
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Tras darle paliza y
atarlo, extranjeros
le roban sus autos

Alcaldesa Carmen Castillo habló con dirigentes a cargo:
A mediados de agosto se retomarían las
obras de alcantarillado sector La Troya
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Primero le piden agua al adulto mayor, pagándole
a cambio con robarle y dejarlo atado en su casa

MICRO EN LLAMAS.- El incendio de un microbús al interior de una propiedad particular
en las cercanías del Municipio de Santa María fue lo que se registró la noche de este
viernes al filo de las 10:20 horas, las pérdidas materiales del vehículo son totales y aún se
desconocen las causas del siniestro. La información la brindó el vocero de Bomberos,
Diego Arancibia Rodríguez, quien nos dio su informe del percance. Al lugar de la emer-
gencia concurrieron dos carros bomba perteneciente a la Primera y Segunda compañías
del Cuerpo Bomberos de Santa María. (Foto Bomberos Santa María)‘Operación Ceres’ todo un éxito:

PDI incauta droga y
vehículos de alta gama
en sector San Esteban
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Jerson Mariano Arias

Un país distinto

Helmut Kauffmann Chivano.
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Ojos chilenos, garantía
de futuro

El hemisferio derecho
es esencial en la creativi-
dad tanto en un estado de
vigilia como en un estado
de descanso nocturno. La
incorporación de imáge-
nes funcionales en el
tiempo permitió ver que
no solamente la parte pri-
mitiva del tallo cerebral se
activa durante la produc-
ción onírica, sino también
otras más sofisticadas,
incluyendo la responsa-
ble de la producción de
memorias emocionales.

Hoy los científicos
chilenos son los que
identifican la célula cere-
bral clave para formar re-
cuerdos, células conside-
radas hasta ahora ‘asis-
tentes’ de las neuronas,
ayudan a consolidar la
memoria y se da una im-
portancia mayor que an-
tes a los astrocitos, por su
participación en la mo-
dulación de la transmi-
sión sináptica.

Lo anterior da cuenta
de mi interés personal
como profesor de Estado
por el estudio de la crea-
tividad en estado de vigi-
lia y en el sueño; el de su-
perar la mera reproduc-
ción de contenidos en las
escuelas y/o Liceos, (evo-
car solamente datos) y el
uso del pensamiento sua-
ve, que le permite al ser
humano llegar a poetizar
la realidad con metáforas,
sueños, humor, ambigüe-
dad, juegos, aproximacio-
nes, fantasías, paradojas,
difuso, empuje, generali-
zación.

Con esta intención
positiva en mente, el año
1992 conversé en el Ágo-
ra, en calle Carmen de
Santiago, con el biólogo
Humberto Maturana
al respecto, enfatizando
desde su perspectiva que

Muchos más ahora que
antes habrán vivido la expe-
riencia de llegar por prime-
ra vez a un país distinto cu-
yos nombres de calles des-
conocemos; las comidas nos
hacen desconfiar; el lengua-
je tampoco es tan igual al
que usamos siempre, las
personas lucen diferentes.
Las personas que nos reci-
ben echan mano a la hospi-
talidad e intentan tolerar
nuestras desorientaciones y
la adaptación se produce
lentamente. Nunca seremos
un nativo, pero nos esforza-
remos.

Vivimos en este hermo-
so país llamado Chile que
creíamos conocer. Ahora
dudamos. Se nos ha cam-
biado la escenografía y
también los textos. Para
qué decir de la misma esen-
cia de la nación que cono-
cíamos que era una sola; en
cambio, hoy varias nacio-
nalidades reclaman su lu-
gar por arte de magia, de
improviso, como si la vara
de un mago omnipotente
nos hubiese iluminado con
respecto de los orígenes,
orígenes que se ponen en
duda o se afirman después
de siglos de vestir el mismo
traje. Contamos en la ac-
tualidad con la amenaza de
las tradicionales elecciones
políticas a las que no sola-
mente se han presentado
candidatos chilenos sino
también de otras ‘naciones’

«La objetividad hay que
ponerla entre paréntesis,
afirma que, en el sueño, en
una situación onírica, el sis-
tema nervioso está funcio-
nando igual que en la vigi-
lia, pero fuera de la modu-
lación de las interacciones
que el organismo tiene du-
rante ésta. Por lo tanto, las
vivencias que uno tiene en
este periodo particular del
dormir son de la misma cla-
se que las que uno vive en
la vigilia, pero sin efectivi-
dad motora. Me cuenta en
forma entusiasta que las
asignaturas en los colegios
son: ‘Cachirulos de la rea-
lidad’».

Su aporte, dentro del
contexto del desarrollo evo-
lutivo de la neocorteza
como un centro generaliza-
do de integración y correla-
ción sensorial.

A Gabriela Mistral la
descubrí en el año 1976 en
la Universidad de Chile, en
una prueba de la asignatu-
ra de Axiología. Analice:
«De toda obra, saldrás
avergonzado porque fue
inferior a tus sueños». En
cuanto a su creatividad,
vuelve sus ojos hacia su
Uruguay (17 de agosto
1948), donde tiene su ‘ron-
dita’ de amigos que suele
poner a girar en sus ojos
llenos de ausencia. Ahí, uti-
lizó una parábola de Pedro
Prado referido a una dama
que se allega a un jardine-
ro y le pide una rosa, a lo
cual el viejo, así como un
maestro socrático, le con-
testa que la tome, pero a
condición de cortarla exac-
tamente en el punto en que
ella comienza a florecer…
cosa que la mujer no puede
hacer.

Gabriela dice que «quie-
re morirse llevando en sus
ojos la viga amada de la
poesía, con la cual nació.

Tiene contada esa viga en
la forma de una pajuela que
se entró por los lagrimales
de un niño», en esa poesía
que puso en boca infantil:

Esta que era una niña de
cera. /Pero no era una niña
de cera:/era una gravilla
parada en la era. /Tampoco
era la gravilla/sino la flor
tiesa de la maravilla/Tam-
poco era la flor, sino que
era/un rayito de sol pegado
a la vidriera. / No era un ra-
yito de sol siquiera:/una
pajita dentro de mis ojitos
era. / Alléguense a mirar
cómo he perdido/ en este
lagrimón mi Pascua verda-
dera.

Dormir es bueno, abrir
los ojos a nuevas posibilida-
des es mejor. A medida que
la alteración de la informa-
ción se repite se crea un há-
bito, una necesidad, un
hambre de novedad, un
hambre de cambio. Reac-
ciones (500 en total), a este
reportaje de mi autoría, pri-
mer lugar, sobre neuro-
aprendizaje, convocado por
la Coordinación Explora de
Valparaíso.

Rodolfo Bonilla
Díaz (Chile): «Interesan-
te, a pesar de descansar
nuestro cerebro siempre
activo, sigue trabajando y
resolviendo lo pendiente,
esto hace importante en
cargarse de momentos
gratos, de transformar los
problemas en desafíos po-
sitivos, si entendiéramos
esto, evitaríamos la depre-
sión, los ojos siempre han
reflejado nuestro estado
en complicidad con nues-
tro rostro».

Juan Diabuno (Ale-
mania): «Der Schlaf ist
der Hüter des Schlafes, ni-
cht sein Unruhestifter». «El
sueño es el guardián del
dormir, no su alborotador».
(S. Freud).

aparecidas por esta manio-
bra del destino. Resulta que
a quienes hemos considera-
do desde siempre chilenos,
aparecen ahora con otra
nacionalidad. Esa condi-
ción debería invalidar a
esas personas, de acuerdo
con la ley o decidirlas a pre-
sentar una candidatura en-
tre sus iguales.

En este país distinto te-
nemos problemas para co-
municarnos por las len-
guas antiguas pero nuevas
que se ha dado en usar, de-
jando a un lado la condi-
ción del español como len-
gua oficial oral y escrita.
Los ‘diferentes’ en este
país ‘distinto’ esgrimen
como un sello de distin-
ción o mérito el pertenecer
a uno de esos grupos obs-
tinados en mantenerse an-
clados a unas etnias  que
alguna vez lo fueron y ya
no, como también a unas
lenguas que nunca han te-
nido el amplio desarrollo
del español y que inexora-
blemente desaparecerán
con el tiempo.

Para quienes habitába-
mos, estudiábamos, traba-
jamos y construimos este
país llamado Chile, es como
llegar a un país distinto. Es
por eso que quienes se con-
sideran con mayor propie-
dad en esta nación deben
tener un poco de paciencia
con nosotros -como sucede
en el extranjero- para que

nos adaptemos a las capri-
chosas formas que se inten-
ta imponer y que -no me
cabe duda- serán tan pasa-
jeras como los pantalones
pata de elefante.

Para el viajero, un país
distinto es también entrete-
nido, novedoso y este nue-
vo Chile también lo es: hay
palabras preferidas y oídas
repetidamente: desigual-
dad, un país mejor, salud
educación, paridad y otras,
que quienes las mencionan
ya saben que no significan
nada. También se ha inclui-
do en el lenguaje palabras y
frases francamente odiosas
y ofensivas. Y para qué de-
cir del ‘cacareo’. Quien hace
más ruido da la impresión
de ser dos tres o cuatro per-
sonas en una, sólo por el
ruido.

Como para todo hay co-
mentaristas, hay voces que
tachan de loco al ambiente
nacional actual, o será ¿en-
loquecido?; hay otros que
aseguran que se viene un
desastre; otros no dudan en
usar la palabra infierno que
acostumbrábamos ligar a lo
pecaminoso. Lamentable-
mente esas palabras no las
entienden los que usan
otras lenguas dentro del
país, aunque no sepan más
que saludar o despedirse y
se comprende porque, ¿qué
significa para ellos nación,
desastre, enloquecido o in-
fierno?
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A mediados de agosto se retomarían las obras de alcantarillado en La Troya

La alcaldesa Carmen los procesos administrativos que permitan ejecutar el 20% que falta
del proyecto.

‘Ponerle el pecho a
las balas’ conocido adagio
popular, calza perfecto con
la forma en que la alcaldesa
Carmen Castillo ha desa-
rrollado su gestión durante
los 25 días que suma como
jefa comunal.

Resolver proyectos in-
conclusos de gran significa-
do para la comunidad, se
ha transformado en uno de
los sellos durante este bre-
ve período de su adminis-
tración y con ese propósito
llegó hasta el sector La Tro-
ya para reunirse con diri-
gentes vecinales y repre-
sentantes del APR (Agua
Potable Rural), comprome-
tiendo las gestiones necesa-
rias para reactivar el pro-
yecto de alcantarillado del
sector, obras que se en-
cuentran paralizadas desde
el pasado 19 de mayo y que

se podrían reiniciar dentro
de la primera quincena de
agosto.

Junto la Secretaria de
Planificación comunal, Se-
cplac, Karina Rocco, los
representantes del APR,
Ana Mandiola y Hum-
berto González, además
del presidente de la junta de
vecinos de La Troya, Oscar
Valencia, la edil revisó al-
gunos planos de la obra y
posteriormente recorrieron
el lugar donde se encuentra
el punto de conexión del al-
cantarillado.

Tras el recorrido, Casti-
llo reconoció que «esta pro-
blemática requiere una rá-
pida gestión por parte del
municipio, para poder rei-
niciar los trabajos y reacti-
var una obra tan importan-
te para los vecinos y veci-
nas de este sector».

Ana Victoria Mandiola,
presidenta del APR La Tro-
ya, mostró satisfacción ab-
soluta de la celeridad con
que el municipio asumió el
compromiso de gestionar el
reinicio de los trabajos y
manifestó que «yo felicité a
la Secplac, Karina, por la
pronta visita de nuestra al-
caldesa, porque recién tuvi-
mos una reunión en el mu-
nicipio hace dos días atrás,
donde se nos informó que se
está trabajando ardua-
mente para dar solución lo
más pronto posible y reini-
ciar las obras de alcantari-
llado que llevan ya suspen-
didas 60 días», sostuvo
Mandiola.

A su vez, Humberto
González, gerente del APR
junto con agradecer el inte-
rés y dedicación que ha
mostrado la jefa comunal,

explicó cuáles fueron las ra-
zones por las que se detuvie-
ron los trabajos, indicando
que «el Municipio en su
momento congeló los tra-
bajos a la empresa porque
había documentación pen-
diente: una nueva firma,
vencimientos de plazos por
vialidad, la servidumbre
que ya está solucionado.
Hoy falta la firma del con-
venio para retomar la obra,
la empresa ya presentó su
nuevo equipo de trabajo y
de ahí nos restaría infor-
marle a los vecinos que este
20% que nos queda deben
tener un poco de pacien-
cia».

Junto con lo anterior,
González informó que «se
va a realizar un levanta-
miento para que El 95% de
los socios del APR, queden
con su conexión interior,
que es la interconexión de
la cámara domiciliaria al
colector, en eso ya está

trabajando la Secplac, se
vino a terreno para que
cuando se reinicie la obra
darle prioridad a los pun-
tos más críticos, también
se tomó el compromiso
para el riego de camino
para efectos de la tierra,
estamos muy contentos, la
respuesta ha sido rápida y
agradecido de que la al-
caldesa pueda ver en te-
rreno la situación».

Finalmente el presiden-
te de la junta de vecinos de
La Troya, Oscar Valencia, se
mostró sorprendido de que
la alcaldesa acudiera tan
pronto hasta el sector y va-
loró el hecho de tener la
oportunidad de poder pre-
sentarle otras necesidades
de la comunidad, como lo es
terminar e inaugurar pron-
tamente la nueva sede co-
munitaria.
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EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Esval reabriré hoy lunes su oficina
de atención en Llay Llay«Salvaron la vida de mi hijo»

Cartas al Director

Estimado señor Di-
rector:

Me dirijo ante usted
para  agradecer al Hospi-
tal Psiquiátrico Dr. Phi-
llipe Pinel de Putaendo y
Hospital San Camilo de
San Felipe, nuestros
agradecimientos a todas
las personas, familiares
que tuvieron en oración
a mi hijo.

Gracias a ellos, a mi
hijo Nicolás Antonio
Martínez Morales le
salvaron la vida, ya que
estaba a punto de morir
y gracias a la rápida ac-
ción de ellos no fue así.
Les comento que el día
11 de julio 2021 como
madre de Nicolás me di-
rigí hacia el  Hospital
Psiquiátrico de Putaen-
do como a las 10:00 ho-
ras, nosotros como fa-
milia estábamos con
Covid-19, llevé a mi hijo

ese día pensando que esta-
ba descompensado y por
eso fui al Hospital Psiquiá-
trico. Al llegar allá se me
acercó una enfermera
tomo a mi hijo y lo llevo a
una sala, yo esperaba an-
siosa de saber qué le pasa-
ba, cuando de repente in-
gresa la ambulancia, esta
no tardó más de 5 minutos
en llegar al hospital, como
madre jamás pensé que era
para mi hijo.

Desde adentro sale una
enfermera y me informa
que Nicolás no estaba des-
compensado que estaba de-
jando de funcionar su cora-
zón sin bombear  oxígeno al
cerebro, ahí me di cuenta
que mi hijo estaba murien-
do, en segundos sacaron a
Nicolás de aquella sala en-
tubado con oxígeno, la am-
bulancia se dirigió lo más
rápido posible al Hospital
San Camilo.

Ahora después de
tanta incertidumbre, ya
paso un mes y mi hijo
está bien y se salvó gra-
cias a la rápida acción de
ellos, agradezco como
madre y hago un  recono-
cimiento a la labor del
equipo de Urgencias del
Hospital Psiquiátrico,
ellos son: Enfermería:
Nicol Reyes, Axel  Or-
tega, Tp: Pablo Ma-
drid, Aux: Lesly Ga-
llardo y el Dr. Javier
Macillla.

También mi agradeci-
miento al Hospital San
Camilo de San Felipe en
especial a todo el equipo
de rehabilitación, docto-
res en general y todo el
personal incluido,  gracias
infinitamente por salvar a
mi hijo Nicolás.

Atentamente.
Luisa Alejandra
Morales Araya.

La empresa Esval infor-
mó que a partir de hoy lu-
nes 26 realiza la reapertura
de su oficina comercial en
Llay Llay, comuna que
avanzó a la fase de Transi-
ción luego de algunas sema-
nas en Cuarentena.

De esta forma, la sucur-
sal de la sanitaria -ubicada
en calle San Francisco
N°139- reanudará su aten-
ción normal (lunes a vier-
nes, de 8:30 a 14:30 horas),
para todo tipo de requeri-
mientos asociados con el
servicio de agua potable y
alcantarillado, consultas
comerciales o técnicas, in-
greso de proyectos y solici-
tudes de factibilidad, entre
otros trámites. Esval dis-
pondrá de diversas medi-
das de protección, con el fin
de resguardar la salud de
sus trabajadores y las per-
sonas que acudan a estas
oficinas, entre las que se
encuentran:

- Instalación de dispen-

sadores de alcohol gel.
- Control de temperatu-

ra en el ingreso.
- Aforo limitado de per-

sonas en el recinto.
- Uso obligatorio de

mascarilla para trabajado-
res y clientes.

- Distanciamiento social
requerido.

- Señalética con indica-
ciones para la comunidad.

Además, para evitar filas

o esperas, los clientes pue-
den agendar su atención de
forma remota a través de la
página ZeroQ.cl. Finalmen-
te, desde Esval llamaron a
la comunidad a seguir prio-
rizando los canales remotos
para consultas y requeri-
mientos, (línea 600 600 60
60, Whatsapp +569
99000336, twitter
@esval_chile y página
www.esval.cl).

A partir de hoy lunes la sucursal de la sanitaria -ubicada en
calle San Francisco N°139- reanudará su atención normal
(lunes a viernes, de 8:30 a 14:30 horas), para todo tipo de
requerimientos asociados con el servicio de agua potable y
alcantarillado. (Referencial)
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Vecinos de Barrio Escuadra-
Argelia plantean sus inquietudes

a la alcaldesa Carmen Castillo

Vecinos y dirigentes del sector La Escuadra y Argelia se mostraron agradecidos con la
primera autoridad comunal.

Héctor Vargas, presidente de la junta de vecinos La Escua-
dra II y secretario del CVD, agradeció la presencia de la al-
caldesa su visita.

La alcaldesa Carmen
Castillo junto a la Secplac
Karina Rocco Rojas y la
Dideco María Teresa Ur-
bina Hernández, realiza-
ron un recorrido por dife-
rentes puntos de Villa Arge-
lia y Población Escuadra I y
II. En la oportunidad, las
autoridades municipales vi-
sitaron el  nuevo Centro
Cultural de Integración Es-
cuadra-Argelia, la multican-
cha, la ‘Ecoplaza’ y las sedes
comunitarias del sector, in-
teractuando con los vecinos
y recibiendo de los dirigen-
tes vecinales los requeri-
mientos que más urgen a su
comunidad.

Carlos Castillo, pre-

siente de la junta de vecinos
‘Prosperidad’, Escuadra I y
tesorero del Consejo Veci-
nal de Desarrollo (CVD)
Escuadra-Argelia, valoró la
relevancia de poder plan-
tearle personalmente a la
alcaldesa las necesidades de
los vecinos y vecinas.

«Es muy importante
tener a la alcaldes aquí en
el barrio para que conoz-
ca en terreno los motivos
de la solicitud de la visita
que le hicimos y presen-
tarle los proyectos que no
hemos terminado, plan-
tearle las inquietudes,
porque necesitamos áreas
verdes, para los niños,
para los adultos mayores

que están encerrados y
necesitamos terminar lue-
go esos proyectos, sobre
todo abrir la multicancha
para que los niños hagan
deporte», expuso el diri-
gente.

En ese contexto, la
máxima autoridad comu-
nal resaltó la importancia
de conocer ‘in situ’ las pro-
blemáticas que aquejan a
dos sectores «muy impor-
tantes y sensibles de la co-
muna, que necesitan mu-
cha cercanía de la munici-
palidad».

Asimismo, la alcaldesa
Castillo valoró el esfuerzo
que han realizado los diri-
gentes vecinales para con-
cretar proyectos como el
‘Centro Cultural’ y la recu-
peración de otros espacios
que contribuyen a mejorar
la calidad de vida de la ciu-
dadanía.

 «Son elementos que te-
nemos que ir conociendo,
para ir recuperando, espa-
cios que son tan importan-
tes para la comunidad, para
poder socializar, la salud
mental es algo muy impor-
tante, hemos tenido una
pandemia muy dura, toda-
vía está presente, debemos
seguir cuidándonos, pero

independiente de eso, con
responsabilidad los espa-
cios de libertad existen y
esos espacios son precisa-
mente para poder tener
cultura, para desarrollar
asociatividad que es muy
importante», expresó la
edil.

A su vez, Héctor Var-
gas, presidente de la junta

de vecinos La Escuadra II y
secretario del CVD, agrade-
ció la presencia de la alcal-
desa argumentando que
«para nosotros es  un agra-
do y de suma importancia
recibir a la máxima autori-
dad de la comuna, porque
nosotros queremos darle
continuidad a todos los pro-
yectos y finalizar otros, ne-

cesitamos seguir trabajan-
do con el municipio para ir
pensando en el bienestar de
nuestro sector. A nosotros
nos quedó instaurado el slo-
gan ‘Quiero mi Barrio’ y
cuando eso se da es porque
nos gusta trabajar por los
niños, adultos mayores y
toda la comunidad», con-
cluyó.
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Inician este sábado con el
‘Diagnóstico Comunal’ en la

comuna de Santa María

ELLOS AL FRENTE.- Ellos son parte de los encuestadores de la consultora Heurística que ejecutará estas encuestas.

EN EL LUGAR.- El alcalde Manuel León estuvo en calle El Medio para dar el Vamos perso-
nalmente a este trabajo comunal.

Fue la mañana de este
sábado y con gran optimis-
mo por parte del alcalde de
Santa María y su equipo de
trabajo que se dio el Vamos
al programa Encuesta Co-
munal, mismo que se inscri-
be como una parte funda-
mental de la Estrategia de
Promoción de la Salud, im-
pulsada por diversos acto-
res institucionales y comu-
nitarios de la comuna, el
cual es orientado técnica y
financieramente por la Se-
remi de Salud de la Región
Valparaíso.

Diario El Trabajo ha-
bló con el alcalde Manuel
León sobre esta nueva jor-
nada de trabajo en su comu-
na, tomando en cuenta que
la misma inició este sábado
y terminará a finales del
mes de agosto, lo que impli-
cará que muchos funciona-
rios de Salud visitarán cien-
tos de hogares al azar para
levantar un encuesta que

permita tener claridad para
poder actuar con mejores
políticas de salud en la co-
muna de Santa María.

«Respecto al tema de la
Encuesta, muy contento de
comenzar en un sector muy
relevante de la comuna
como es Calle El Medio, adi-
cionalmente, con la presi-
denta de la junta de vecinos
Lea Lazcano, porque esta
encuesta tiene que ver con el
tema de bebidas saludables,
es decir, con la alimentación
saludable, con la actividad
física de las personas de la
comuna, pero adicional-
mente tenemos otros tópicos
que también son importan-
tes y de los cuales, teniendo
los resultados, vamos a im-
plementar diferentes políti-
cas públicas municipales,
porsupuesto hacia la comu-
nidad, y eso es muy relevan-
te, es por eso que según Ca-
rolina Muñoz, represen-
tante de la consultora que

está realizando este diag-
nóstico, estamos muy con-
tentos de poder haber co-
menzado ya en este sector,
donde va a haber alrededor
de diez encuestas, y de ahí
nos vamos a otros sectores
y vamos a estar durante
todo julio, lo que queda de
julio y agosto, los sábados y
domingos pasando por las
casas, es importante seña-
lar que cada una de las per-
sonas que hace la encuesta
está completamente identi-
ficada con su credencial y
porsupuesto con su foto, su
nombre y por lo tanto para
que las personas no tengan
miedo respecto a esto, y
también están con su PCR al
día, adicionalmente la idea
es que lo puedan atender
desde la puerta, porque no
deben entrar a las casas, así
que todo respecto al tema
del control tanto de seguri-
dad como de sanitarios»,
indicó el Alcalde León.

ENCUESTA
ALEATORIA

Diario El Trabajo ha-
bló también con Carolina
Muñoz, representante de
Heurística, la consultora
que desarrolla o ejecuta el
proyecto de esta Encuesta,
«si una casa no puede
atender o trabajar, vamos
a pasar a la casa siguien-
te. Ya es una encuesta vo-
luntaria, pero es súper im-
portante que la conteste,
porque esa encuesta nos va
a dar una luz de qué es lo
que está pasando en la co-
muna y como dice el alcal-

de, también en qué se va a
invertir a futuro. Esta en-
cuesta se va a realizar du-
rante el mes de julio y
agosto y los resultados de
la Encuesta final, que no
solamente consisten la en-
cuesta, también hay una
parte cualitativa, pues va-
mos a hacer grupos de dis-
cusión, vamos a contar con
la opinión de la comunidad
y la percepción respecto a
la promoción de la salud y
el buen vivir, o sea, todo el
proceso del Diagnóstico
dura hasta el mes de no-
viembre, serían los resul-
tados que seguramente
van a ser socializaba por el
alcalde y nosotros también
como consultora», dijo
Muñoz.

DESDE ADENTRO
Ya entrando en detalles

sobre esta Encuesta Diag-
nóstico Comunal, pode-
mos indicar que la inten-
ción de realizar un Diag-
nóstico Comunal hoy por
hoy, es observar y caracte-
rizar el impacto de las de-
terminantes sociales de la
salud en torno al buen vi-
vir; esto quiere decir cuá-
les son los factores protec-
tores y de riesgo en torno
a la salud de los habitan-
tes de la comuna, además,
se medirán preguntas rela-

cionadas con aspectos ta-
les como hábitos alimenta-
rios y comportamiento nu-
tricional, accesibilidad,
bienestar y acceso a la sa-
lud, actividad física, de-
porte, espacios públicos y
equipamiento deportivo,
participación ciudadana y
promoción de la salud en-
tre otros temas.

SERÁN ALEATORIAS
Importante señalar

que estas encuestas se rea-
lizarán de manera aleato-
ria, eso quiere decir que
en dicha etapa se espera
aplicar alrededor de 376
encuestas domiciliarias,
aplicadas por la Consulto-
ra Heurística, institución
contratada como parte del
soporte técnico en la ma-
teria, además cada en-
cuestador estará correcta-
mente identificado con su
credencial. Este profesio-
nal no entrará al domici-
lio; se espera que mante-
niendo el distanciamiento
y con todas las medidas de
seguridad por el tema de
la pandemia se realice una
correcta aplicación, res-
guardando en todo mo-
mento la salud. Por ello
invitamos a participar a
todos y todas con respon-
sabilidad.
Roberto González Short
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PDI ejecuta la ‘Operación Ceres’:

Incautan droga y vehículos
de alta gama en San Esteban

Chofer murió cuando intentaba
detener camión en el acceso al

Complejo Los Libertadores

Detectives pertenecien-
tes a la Brigada Antinarcó-
ticos y Contra el Crimen
Organizado Los Andes, en el
marco de la continuación de
la Operación Ceres, detuvie-
ron a cuatro integrantes de
una organización delictual,
entre ellos el líder de la ban-
da, quienes se dedicaban a
la distribución de droga.

El trabajo de inteligen-
cia policial desplegado por
la PDI permitió la incau-
tación de cerca de 20 ki-
los de cannabis sativa, 6.5
millones de pesos en efec-
tivo y automóviles de alta
gama de las marcas Ja-
guar, Mercedes Benz,
BMW y Mitsubishi.

MILLONARIO
DECOMISO

Según lo informado por

la policía civil, lograron es-
tablecer que uno de los im-
putados iba a realizar una
entrega de droga en la Ciu-
dad de San Fernando, por lo
que a partir de esto se llevó
a cabo un dispositivo terres-
tre antinarcóticos que per-
mitió detener a los sujetos,
tanto en las rutas 68 como
en la 5 Norte.  

«Se montó un operati-
vo tanto de vigilancia
como de posterior con-
trol. Fue así que uno de los
controles se realizó en la
ruta 68, logrando la de-
tención de una de las per-
sonas, traficante de dro-
ga, y se incautó primera-
mente 7 kilos de cannabis.
Posteriormente en la Ruta
5 Norte, a la altura del
Restaurante ‘Los Horni-
llos’, se logró detener al lí-

der de esta organización,
de esta banda criminal,
incautando en esa prime-
ra instancia alrededor de
2,6 millones de pesos, una
camioneta y un vehículo
BWV. Posteriormente se
dio cuenta al fiscal Ricar-
do Reinoso, continuando
con la diligencia investi-
gativa y logrando poste-
riormente detener a las
personas que estaban de-
dicadas al cuidado y aco-
pio de la droga en San
Fernando, como también
la droga que se encontra-
ba oculta en la comuna de
Los Vilos, logrando con
ello la detención de dos
personas más e incauta-
ción de dinero y 12 kilos
de cannabis. En resumen,
se detuvo a cuatro perso-
nas y se incautaron cuatro

Los cuatro autos, la droga y el dinero incautado por la PDI Los Andes.

vehículos de alta gama, 19
kilos de cannabis, 6,3 mi-
llones en dinero en efecti-
vo», dijo el oficial a cargo.

De esta manera, la PDI
puso fin a una operación
iniciada en 2019 cuando

detuvieron a los brazos
operativos de la banda en
la comuna de San Este-
ban, ya que, con estas
aprehensiones, se logró
sacar de circulación a to-
dos los implicados en los

ilícitos cometidos por esta
organización. Por instruc-
ción del Ministerio Publi-
co los imputados queda-
ron a disposición del Juz-
gado de Garantía de Los
Andes.

El conductor se había bajado de la cabina y vio que la máquina empezó a retroceder, produ-
ciéndose el impactando con otro transporte internacional.

LOS ANDES.-  Un
chofer chileno falleció la
tarde de este viernes luego
de un lamentable acciden-
te de tránsito registrado en
la zona del Complejo Los
Libertadores, el que prota-
gonizaron dos camiones de
carga internacional. La
víctima fatal fue individua-
lizada como L.A.C.C., de
62 años de edad, quien
murió en el mismo lugar
producto de la gravedad de
las lesiones sufridas, quien
momentos antes había in-
gresado al país provenien-
tes desde Argentina mane-
jando un camión marca
Mack, patente FHYZ-23,

informó en su portal de
Noticias Los Andes On-
line.

De acuerdo a los ante-
cedentes preliminares
brindados por el capitán
Shintaro Tsukame, jefe
de la Subcomisaría (F) de
Carabineros Los Libertado-
res, alrededor de las 17:40
horas el malogrado trans-
portista detuvo la marcha
en la vía de acceso a la
avanzada fronteriza y que
lleva hacia la zona del con-
trol migratorio.

«En ese lugar la vícti-
ma descendió desde el ca-
mión que conducía y quien
aparentemente no activó

el sistema de freno, por
cuanto repentinamente y
por la inercia el camión
comenzó a desplazarse
hacia atrás», indicó
Tsukame.

Debido a esta situación,
el camionero rápidamente
se dirigió hacia la máquina
que conducía «realizando
maniobras con la intención
de detener el vehículo en
movimiento, momento en el
cual se produce el impacto
con otro camión que avan-
zaba por dicha vía y que
también entraba a Chile»,
correspondiendo a uno ar-
gentino marca Iveco, matrí-
cula NCA-542.

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521
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EXTRACTO

En causa rol V-58-2021 del Primer Juzgado de Letras de San
Felipe sobre interdicción por demencia caratulado “Araya” por
sentencia de fecha 27 de abril de 2021 se declara interdicta por
causa de demencia a doña María Eliana Carvallo Pino, RUN
3.257.809-8 domiciliada en Luis Galecio 354, Villa Carmen y
Dolores, San Felipe, quedando en consecuencia privada de la
administración de sus bienes. Se designa curador legítimo,
definitivo y general a su hijo, don Manuel Froilan Araya Carvallo,
RUN N°5.918.017-7, quien deberá aceptar el cargo en forma
legal, se exime al curador general designado de la obligación de
rendir fianza.                                                                           26/3

Carolina Andrea Mella Toledo.
Secretaria Titular

EXTRACTO: POR RESOLUCIÓN DE 9 JULIO DE 2021,
PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN FELIPE, CAUSA ROL
V-156-2021, CARATULADO “GARAY”, SOBRE DECLARACIÓN
DE INTERDICCIÓN POR DISCAPACIDAD DE DON OSVALDO
SERGIO GARAY GÓMEZ, RUN 4.000.990-6, Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, SOLICITANTE IRIS
VERONICA GARAY SALINAS, SE CITA A AUDIENCIA DE
PARIENTES PARA EL DÍA 10 DE AGOSTO 2021 A LAS 11:00
HRS POR VIDEOCONFERENCIA.                                       26/3

AVISO: Por extravío quedan
nulos cheques Nº 384 - 387,
Cuenta Corriente Nº
14800035888 del Banco
Falabella, Sucursal San Fe-
lipe.                              26/3

Extranjeros habían atado a un adulto mayor y huido con sus vehículos:

En acción ‘relámpago’ Carabineros logra
detención de ladrones de autos en La Estancilla

EL CRIMEN NO PAGA.- También el auto Peugeot fue recu-
perado en este accionar policial, ambos conductores que-
daron detenidos.

RECUPERADA EN MINUTOS.- Esta es la camioneta recu-
perada por Carabineros en La Estancilla, misma que fue ro-
bada minutos antes en el sector Las Marías de Catemu.

Suboficial Mayor Jefe de Te-
nencia Subrogante de Cate-
mu, Patricio Millahueque.

Un agricultor de la co-
muna de Catemu fue vícti-
ma del robo de su vehículo,

herramienta importante
para realizar su trabajo, los
atracadores, desataca el in-
forme policial, habrían sido
tres violentos venezolanos,
quienes lo despojaron de
sus  autos. Tras el atraco,
personal de Carabineros de
la Tenencia Catemu, siendo
las 17:30 horas de este vier-
nes, recibió un comunicado
telefónico de parte de un
ciudadano adulto mayor,
del sector Las Marías
(S.R.M.), «y quien aun en
estado de shock relata que
momentos antes mientras
regresaba a su domicilio, se

le acercan tres individuos
desconocidos, quienes le
solicitaron agua, ya que
habían quedado en pane, a
lo que el adulto mayor ac-
cede, y al darle la espalada
estos, lo agreden y proce-
den a maniatarlo, sustra-
yendo desde el domicilio un
automóvil, marca Peugeot,
modelo 208 y una camione-
ta, marca Chevrolet, mode-
lo Silverado, dándodese a la
fuga en dirección descono-
cida, no obstante el adulto
mayor logra zafarse de las
amarras y dar aviso a Ca-
rabineros, quienes rápida-
mente aplican un plan de
seguridad, logrando avis-
tar a ambos vehículos
mientras salían de la comu-
na por el sector de la Fun-
dición Chagres, iniciando

una persecución y con auxi-
lio de personal de Carabi-
neros de Llay Llay y Carre-
teras San Felipe, logran
hacer un taco de vehículos
en el sector de La Estanci-
lla, lugar en que se logra la
recuperación del vehículo
Peugeot, en tanto que el in-
dividuo de la camioneta
prosiguió su huida por ca-
mino interior de La Estan-
cilla, perdiendo el control
del móvil en una curva in-
gresando a una propiedad
privada en donde chocó
cerco y árboles, continuan-
do su huida a pie hacia la
rivera del Río Aconcagua.
Finalmente Carabineros
logra la recuperación de
ambos vehículos y la deten-
ción de dos individuos de
nacionalidad venezolana,

los que fueron reconocidos
por la víctima, tras entre-
gar los vehículos a su due-
ño, ambos detenidos fueron
puestos a la orden de la Fis-
calía de San Felipe», infor-

mó a Diario El Trabajo el
Suboficial Mayor Jefe de
Tenencia Subrogante de
Catemu, Patricio Mill-
ahueque.
Roberto González Short
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LUNES 26 DE JULIO 2021

PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

08:00 Matinal Juntos cada Mañana

12:00 Novasur

14:00 VTV Noticias Medio Día
15:00 Novasur

17:00 Música en VTV

18:30 VTV Noticias Tarde
19:00 Música en VTV

19:30 Dibujos Animados

20:00 Documentales

20:55 Portavoz Noticias

21:30 VTV Noticias Central
22:30 VTV Tiempo

22:35 Lunes de Goles

23:30 Documentales

00:00 VTV Noticias Edición Noche
00:45 Música en VTV

Investigan incendio de microbús ocurrido este viernes en la noche

PÉRDIDAS TOTALES.- En pocos minutos las llamas consumieron la totalidad de este micro
en el parqueadero.

JUSTO A TIEMPO.- Los bomberos sin embargo lograron detener el avance del fuego y
evitar así que otros vehículos resultaran afectados.

SIEMPRE BOMBEROS.- Al lugar de la emergencia concurrieron dos carros bomba pertene-
ciente a la Primera y Segunda Compañías del Cuerpo Bomberos de Santa María.

Relaciones Públicas de Bom-
beros Santa María, Diego
Arancibia Rodríguez.

El incendio de un micro-
bús al interior de una propie-
dad particular en las cerca-
nías del Municipio de Santa
María fue lo que se registró
la noche de este viernes al
filo de las 10:20 horas, las
pérdidas materiales del ve-
hículo son totales y aún se
desconocen las causas del si-
niestro. La información la
brindó el vocero de Bombe-
ros, Diego Arancibia Ro-
dríguez, quien nos dio su
informe del percance.

«A eso de las 22:20 ho-

ras del día viernes Central
de Alarmas recibió un lla-
mado que indicaba un in-
cendio vehicular de un mi-
crobús en la calle
O’Higgins, una cuadra an-
tes de llegar al Municipio.
A la llegada de Bomberos al
sitio se encontraba cerrado,
ya que no existen morado-
res en él, en dicho lugar
particular que es usado
como parqueadero de ca-
miones y microbuses, Bom-
beros se dedicó a controlar
el incendio para evitar la
propagación a otros vehí-
culos que estaban estacio-
nados. Ya con el pasar de
los minutos llegaron los
propietarios y coordinado
con Bomberos sacaron los
vehículos que estaban en
riesgo de incendio para evi-
tar mayores daños en el lu-
gar. No hubieron lesiona-
dos civiles, ni bomberos
afectados, tampoco hubo
riesgo de propagación a al-
guna vivienda. La emer-
gencia fue controlada pa-

sadas las 23:30 horas sin
registrarse mayores nove-
dades, la causa del sinies-
tro la investiga el Departa-
mento de Investigaciones
del Cuerpo Bomberos de
Santa María, según el rela-
to del conductor que llegó
pasados minutos de la
emergencia, indica que él
había llegado entre una
hora y media y dos horas
ante a guardar la micro,
misma que había estado
trabajando durante todo el
día sin presentar alguna
falla, así que se debe inves-
tigar cuáles fueron las cau-
sas para poder ser enviado
a la Fiscalía. Al lugar de la
emergencia concurrieron
dos carros bomba pertene-
ciente a la Primera y Se-
gunda Compañías del
Cuerpo Bomberos de San-
ta María», comentó Aran-
cibia Rodríguez a Diario El
Trabajo.
Roberto González Short
Fotos: Bomberos Santa
María.
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Unión San Felipe sigue conviviendo en la parte baja de la tabla

Trasandino es adquirido por
Harold Mayne-Nicholls

El reconocido dirigente y empre-
sario del fútbol chileno compró
gran parte de la propiedad de Tra-
sandino.

NO ENCUENTRAN EL RUMBO.- Por ahora los sanfelipeños están metidos en el lote de abajo del torneo.

La duodécima fecha del torneo
de la Primera B que ayer bajó su
telón, terminó jugando en contra
de las aspiraciones de Unión San
Felipe de acortar distancias con
los equipos de punta, debido a que
la gran mayoría de ellos logró su-
mar.

Con esto los dirigidos de Jor-
ge ‘Kike’ Acuña siguen encajo-
nados en los lugares postreros de
la tabla de posiciones, en una si-
tuación que a estas alturas co-
mienza a preocupar, por lo que se
hace urgente que de una vez por
todas alcancen una regularidad en
el juego que les permita sumar con
mayor frecuencia y no a cuenta a
gotas como ha sido hasta ahora.

Por ahora el único factor que
permite mirar con mayor optimis-
mo es futuro es que los lideres no
están tan distanciados en el pun-
taje, aunque el líder Coquimbo
Unido les sacó nueve unidades de
diferencia, lo que tal vez no es
mucho en cuanto a números, pero
sí bastante en lo futbolístico.

Resultados de la fecha
Cobreloa 2 – Puerto Montt 0;

Santa Cruz 2 – Magallanes 0; Co-
quimbo 1 – Rangers 1; Fernández
Vial 1 – Temuco 0; San Luis 1 –
Universidad de Concepción 0;
Iquique 1 – Santiago Morning 2;
San Marcos 2 – Barnechea 1

Tabla de Posiciones
Lugar.
                                                                  Ptos.
Coquimbo 20
Copiapó 19
Puerto Montt 19
Santa Cruz 19
Santiago Morning 17
San Marcos 17
Temuco 16
Rangers 16
U. de Concepción 16
Cobreloa 15
Magallanes 13
Iquique 11
Unión San Felipe 11
Barnechea  9
Fernández Vial  6
San Luis  6

Una noticia que alcanzó ri-
betes nacionales y que de paso
llena de ilusión a la sufrida y
paciente hinchada de Trasan-
dino, se produjo este fin de se-
mana al hacerse público que
el empresario del fútbol chi-
leno Harold Mayne-Nicho-
lls, adquirió el 70% de la pro-
piedad del club andino.

Dentro de lo que se ha pu-
blicado en varios medios nacio-
nales se informa que el objeti-
vo de la compra hecha por el
exfuncionario de la FIFA, es
catapultar al equipo de Los
Andes lo más rápido posible a
la Segunda División y desde ahí
en el más corto tiempo que se
pueda meterlos en la Primera
B, una misión en la que ‘El Tra’
ha fallado en innumerables
oportunidades en sus más de
dos décadas desde que perdió
esa categoria.

La reaparición el también
ex timonel de la ANFP, no

pasó desapercibida y ha teni-
do amplia repercusión a raíz
que todavía está viva su criti-
cada gestión como directivo
de Colo Colo, donde es sindi-
cado por muchos, como uno
de los responsables de la pé-
sima campaña de los albos el
2020, temporada en la que
estuvieron al borde de bajar
a la Primera B.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Trate de mantener una constante co-
municación con la pareja, pero que esta sea
sincera. SALUD: Cuidado con los excesos
Modérese. DINERO: Analice con calma las
opciones de trabajo negocios y no pierda nin-
gún detalle al respecto. COLOR: Amarillo.
NÚMERO: 27.

AMOR: Quienes desean dejar la soltería
atrás deben buscar a alguien, pero déjense
guiar por el corazón. SALUD: Trate de no
correr riesgos innecesarios. DINERO: No
deje lado su emprendimiento o este irá di-
rectamente al fracaso. COLOR: Salmón.
NÚMERO: 7.

AMOR: Evite malos entendidos más que nada
para no generar dudas en la otra persona.
SALUD: Debes evitar desarreglos y dejarse lle-
var por los vicios. DINERO: No desperdicie las
oportunidades que nuevamente le presenta el
destino para mejorar. COLOR: Naranjo. NÚ-
MERO: 12.

AMOR: Si desea que esa persona vea quien
es usted, entonces muestre la nobleza de sus
sentimientos. SALUD: Aléjese de las cosas que
le perjudican. DINERO: Reorganice mejor las
finanzas de su hogar para evitar problemas
más graves a en el corto plazo. COLOR: Ca-
lipso. NÚMERO: 1.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Momento importante para tomar deci-
siones en pareja. Las cosas no pueden dila-
tarse más. SALUD: Mejore sus hábitos si quie-
re recuperarse. DINERO: Debe considerar en-
tregar estímulos a quienes trabajan con usted.
El empeño se debe premiar. COLOR: Fucsia.
NÚMERO: 3.

AMOR: El destino lo escribe usted, por lo tan-
to se la debe jugar más por estar con la perso-
na que ama. SALUD: Si descuida sus cuida-
dos habrá consecuencias. DINERO: Cuidado
ya que perder el norte puede llevar a una ca-
tástrofe financiera. Sea muy prudente. CO-
LOR: Gris. NÚMERO: 8.

AMOR: Busque el modo de mejorar su convi-
vencia con las demás personas. SALUD: Cui-
dado con las enfermedades infecciosas. DINE-
RO: Tome mejores decisiones para que su
negocio por fin pueda tomar una posición más
ventajosa en el mercado. COLOR: Negro.
NÚMERO: 21.

AMOR: Enfóquese en las cosas que le hacen
feliz y no se quede en el dolor que pudo haber
sentido antes. SALUD: Debe disminuir más sus
vicios. DINERO: Debe buscar nuevos horizon-
tes comerciales que le permitan salir del pro-
blema en que se encuentra. COLOR: Rojo.
NÚMERO: 2.

AMOR: Cuidado con meter las patas por no
pensar las cosas que va a decir, después
puede ser muy tarde. SALUD: Aléjese de
cualquier conflicto. DINERO: Su desempeño
no debe bajar ya que puede poner en riesgo
su estabilidad laboral. COLOR: Crema. NÚ-
MERO: 22.

AMOR: Los conflictos a veces son inevitables,
pero la gracias está en manejarlos bien y
aprender de ellos. SALUD: Haga lo posible
por no sufrir de una recaída. DINERO: Debe
retroalimentarse con sus colegas para que
vayan saliendo ideas que los beneficien a to-
dos. COLOR: Rojo. NÚMERO: 10.

AMOR: Esos cambios no deben quedar
solo en la palabra, las cosas se deben de-
mostrar. SALUD: Esta jornada cuídese de
los accidentes caseros. DINERO: No invo-
lucre a presupuesto en planes altamente
riesgosos, lo puede perder todo. COLOR:
Café. NÚMERO: 11.

AMOR: La vida siempre le abrirá una puerta
para que sea feliz, solo necesita tomar la de-
cisión. SALUD: Trate de distraerse un poco
que su estrés no aumente significativamen-
te. DINERO: Si se presenta una oportunidad
debe aprovecharla. COLOR: Celeste. NÚME-
RO: 13.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Municipalidad deberá devolver más de $361millones a Ministerio de Educación

Municipio de Putaendo comienza exitosas gestiones:

Buscan concretar alianza estratégica
con la Pontificia Universidad

Católica de Valparaíso

Alcalde Ortega informó que retornarán las clases presenciales:

«Nuestras escuelas no cuentan con las condiciones para este proceso»

La autoridad comunal ya inició conversaciones para comenzar con un proyecto piloto de
arborización en Putaendo.

PUTAENDO.- Para el
alcalde Mauricio Quiroz,
un convenio con esta presti-
giosa casa de estudios permi-
tirá enfrentar diferentes de-
safíos como la adaptabilidad
al cambio climático, el ma-
nejo eficiente de recursos
hídricos, el potenciamiento
del patrimonio y la cultura
de Putaendo. Entre los linea-
mientos iniciales, se preten-
de generar un proyecto pilo-
to de arborización sustenta-
ble y paisajística en diferen-
tes puntos de la comuna.

Hace unos días, el alcal-
de Mauricio Quiroz recibió
la visita de dos importantes
académicos de la Pontificia
Universidad Católica de
Valparaíso (PUCV): Juan
Carlos Jeldes, director de
la Escuela de Arquitectura y
Diseño; y Alejandro Zule-

ta, exdirector de la Escuela
de Agronomía de dicha casa
de estudios.

El motivo del encuentro
estuvo enfocado en poten-
ciar una alianza estratégica
entre ambas entidades, de
manera que el desarrollo
sostenible de Putaendo, que
pretende ejecutar la admi-
nistración liderada por el
alcalde Quiroz, contenga
fundamentos y asesorías
académicas.

«Vamos a seguir traba-
jando para poder tener un
convenio con la universi-
dad que nos permita en-
frentar nuevos desafíos
como la adaptabilidad al
cambio climático, el mane-
jo eficiente de los recursos
hídricos, los temas de patri-
monio y cultura y un sinnú-
mero de variables y pro-

gramas que se pueden de-
sarrollar a partir de una
alianza con esta importan-
te casa de estudios de nues-
tra región», explicó Quiroz.

Desde la Escuela de Ar-
quitectura y Diseño de la
PUCV consideran muy
constructivo generar una
asociación que permita
acercar el conocimiento
universitario hacia el muni-
cipio y las organizaciones
sociales de Putaendo.

«En el fondo nuestro in-
terés es que se desarrollen
asuntos colaborativos desde
una perspectiva siempre
académica. Es decir, involu-
crando la docencia, la inves-
tigación y la generación de
conocimiento. Desde lo más
básico, es posible que poda-
mos establecer un convenio
de prácticas profesionales, a

departamentos como Sec-
plac y Obras. También po-
demos abordar proyectos
concretos que la comuna re-
quiera en los cuales pode-
mos ayudar con un desarro-
llo más técnico. También
podemos dar lineamientos y
compartir información e in-
sumos sobre diferentes te-
mas», mencionó Juan Car-
los Jeldes, director de la Es-
cuela de Arquitectura y Di-
seño de la PUCV.

PROYECTO PILOTO
En ese contexto, la auto-

ridad comunal ya inició
conversaciones para co-
menzar con un proyecto pi-
loto de arborización en Pu-
taendo, que tendrá la aseso-
ría de académicos de la
PUCV. La idea municipal
surge de la imperiosa nece-
sidad de plantar más espe-
cies vegetales en la comuna,
pero basado en la sustenta-
bilidad, la identidad de Pu-
taendo y considerando un
fuerte componente paisajís-
tico. El objetivo es que la
comunidad tenga un rol ac-
tivo en esta iniciativa.

«Vamos a iniciar este
proceso en el transcurso de
los próximos meses para
que la gente también parti-
cipe, se involucre y poda-
mos tomar en conjunto una
decisión sobre las especies
que serán las que arboriza-
remos diferentes puntos de
la ciudad, como en algunas
avenidas, de manera de
también disminuir el enor-
me impacto que provoca el
cambio climático en las
áreas urbanas de nuestra
comuna», manifestó el al-
calde de Putaendo.

Gonzalo Vergara Lizana, al-
calde de Panquehue.

Alcalde de San Esteban,
Christian Ortega.

• La restitución de estos recursos corres-
ponde al Fondo de Ayuda a la Educación
Pública que fueron mal utilizados de la ad-
ministración anterior. Ya se envió un ofi-
cio a Contraloría.

PANQUEHUE.- El
Concejo Municipal de Pan-

quehue acordó la devolu-
ción de 361.070.702 pesos
al Ministerio de Educación.
La razón: estos recursos -
correspondientes al Fondo
de Ayuda a la Educación Pú-
blica, FAEP- fueron mal uti-
lizados entre los años 2015-
2018.

En este sentido, el alcal-
de Gonzalo Vergara Li-
zana lamentó esta situa-
ción que se generó en la ad-
ministración anterior:
«Como no todo pueden ser
buenas noticias, y nosotros
como gobierno comunal
queremos transparentar lo
que está pasando en el Mu-

nicipio, les informamos a
nuestros vecinos de la co-
muna que como Municipa-
lidad y DAEM tendremos
que devolver una cierta
cantidad de dinero al Mi-
nisterio de Educación; es-
pecíficamente, (son recur-
sos) de FAEP, un fondo que
va en directo beneficio de
nuestros estudiantes (…)
Quiero dejar en claro un
tema: aquí no hay fuga de
plata o pérdida de dinero,
sino que los dineros fueron
mal utilizados o usados en
otras cosas que no corres-
pondían».

Por este hecho, el Muni-

cipio panquehuino ya envió
un oficio a Contraloría para
revisar esta situación. Cabe
recordar que el FAEP es un
fondo destinado a la recupe-
ración y fortalecimiento de
la educación pública escolar
y parvularia.

En cuanto a la fórmula
de pago, el Municipio pan-
quehuino debe pagar a fines
de agosto una cuota de
58.481.842 pesos, corres-
pondientes al FAEP del
2018.

El jefe comunal detalló
que los restantes
$302.588.860 millones, co-
rrespondientes a los años

2015 ($85.340.317), 2016
($82.471.935) y 2017
($134.776.608), serán re-
pactados en tres años.

«Acordamos en el Con-
cejo Municipal devolver 8
millones de pesos y algo en
36 cuotas», recordó el jefe
comunal.

El alcalde Vergara insis-
tió que «vamos hacer un
doble esfuerzo con el De-

partamento de Finanza,
para ver la fórmula de en-
tregar estos dineros al Mi-
nisterio de Educación».

Por último, el alcalde de
Panquehue reiteró que «los
dineros que debemos devol-
ver, fueron mal utilizados.
Se pagaron cosas que no
correspondían, para lo que
no estaban destinados estos
dineros», finalizó.

 • El jefe comunal señaló que junto al equi-
po DAEM continúan trabajando para sub-
sanar distintas deficiencias de los estable-
cimientos de San Esteban, y que mientras
eso no ocurra, se mantendrá la modalidad
Online.

SAN ESTEBAN.- Lue-
go de una serie de reunio-
nes con distintos actores de
la educación comunal y tras
visitar los establecimientos
municipalizados, el alcalde
Christian Ortega mani-
festó que no existen las con-
diciones para un retorno
seguro a clases presenciales
en San Esteban, razón por
la que se mantendrá la mo-
dalidad Online.

La decisión se basa en

que los colegios presentan
una serie de deficiencias,
entre ellas, la carencia de
materiales de prevención,
de tecnologías, de espacios
adecuados para los estu-
diantes y la imposibilidad
de realizar la correcta ejecu-
ción de protocolos sanita-
rios, lo que hace inviable
este proceso.

Asimismo, afirmó que se
encuentran trabajando en
conjunto con el equipo del

Departamento de Educa-
ción Municipal para subsa-
nar estas complicaciones y
fortaleciendo las estrategias
de autocuidado, para evitar
nuevos y mayores contagios
entre los estudiantes.

«Hoy, las escuelas de
San Esteban no están en
condiciones para el retorno
a clases presenciales. En
estas cuatro semanas, me
he encontrado con un triste
panorama al ver el pésimo

estado en que se encuen-
tran los establecimientos.
Estamos trabajando fuerte-
mente, junto al equipo
DAEM, profesores y asis-
tentes de la educación, para

subsanar estos problemas,
pero mientras eso no ocu-
rra, los niños de San Este-
ban no volverán a clases
presenciales», destacó el
jefe comunal.


